



PUEBLA
Gobierno del Estado
2 0 2 4 - 2 0 3 0

BENEMÉRITA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA



BUAP

INTRODUCCIÓN

De conformidad a la Reforma a Ley de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (**BUAP**), publicada en el Periódico Oficial del Estado de Puebla en junio de 2023, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

“... es un organismo público Descentralizado del Estado, con autonomía reconocida por Ley, gozando de personalidad jurídica y patrimonio propio; y tiene por objeto: I. Garantizar el derecho a la educación en los tipos medio superior y superior, en sus distintos niveles y modalidades, con el objetivo de lograr el bienestar, así como el desarrollo integral y equitativo de las comunidades y personas; II. Realizar investigación científica, tecnológica, artística y humanística; III. Coadyuvar al estudio, preservación, acrecentamiento y difusión del arte y la cultura, y IV. Promover la vinculación con los diferentes sectores de la sociedad poniendo énfasis en los grupos más vulnerables para colaborar en su desarrollo y superación de las desigualdades. La atención a la problemática estatal tendrá prioridad en los objetivos de la Universidad y la Institución, contribuirá por sí o en coordinación con otras entidades de los sectores público, social y privado al desarrollo nacional”. **ARTÍCULO 1 LEY DE LA BENEMÉRITA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA, PUBLICADA EN EL PERIÓDICO OFICIAL DEL ESTADO DE PUEBLA EN JUNIO DE 2023**

De ahí que la **BUAP** asuma la misión de formar profesionales con alta preparación, ciudadanía crítica, sentido humanista y de comunidades productivas que, con ética rigurosa contribuyan al desarrollo sustentable y justo de mujeres y hombres del estado de Puebla, del país y de las regiones del mundo donde participen.

Mantiene el compromiso de ofrecer programas educativos de calidad y así como llevar a cabo investigaciones e innovaciones que incidan en el bienestar y progreso de la sociedad, preservando la cultura, fomentando la cohesión social y llevando a cabo acciones que incidan en el desarrollo de las regiones, a fin de responder a las necesidades de los grupos vulnerables y aporten a la sostenibilidad ambiental, todo ello a través del aprovechamiento del conocimiento y los avances científicos y tecnológicos en favor de la población.

Se reafirma la voluntad de los universitarios de la **BUAP** para fortalecer las relaciones con todos los grupos y sectores integrantes de la sociedad, contribuyendo de manera significativa a las transformaciones positivas en las dimensiones laborales, productivas, educativas, culturales, sociales y de bienestar, a través del talento universitario y la puesta en valor del conocimiento.

Se desarrollaron distintos esquemas en apoyo a los investigadores y estudiantes, a fin de fortalecer la investigación y generar nuevos cuadros científicos en atención a las problemáticas de la región y del país, destacando apoyos para insumos de investigación,



PUEBLA
Gobierno del Estado
2 0 2 4 - 2 0 3 0

BENEMÉRITA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA



BUAP

INTRODUCCIÓN

infraestructura, publicaciones, becas a estudiantes, patentes y diversos estímulos económicos, manteniendo a la investigación como una fortaleza de la BUAP.

Asimismo se realizaron proyectos inter, multi y transdisciplinarios para impulsar la academia, la investigación y la vinculación con los sectores público y privado, en beneficio de las regiones y la sociedad a la que se debe la **BUAP**, iniciativas que además de dar visibilidad a la comunidad académica generan recursos alternos que coadyuvan al desarrollo de los objetivos en materia de investigación y posgrado.

La **BUAP** tiene objetivos y metas planteados, para fortalecer una calidad académica que asegure la formación integral de los estudiantes y le permita generar conocimiento que aporta a la atención de las necesidades de la sociedad a la que servimos. La nueva cultura universitaria se fortalece y se expresa en un comunidad unida, resiliente y solidaria, pero también innovadora, emprendedora y socialmente comprometida.

La **BUAP** ha puesto especial énfasis en el reconocimiento de las capacidades y talentos de las mujeres, y alienta a la construcción de ambientes inclusivos y equitativos en los que hombres y mujeres puedan expresarse, trabajar juntos y alcanzar metas compartidas.

La presencia de la **BUAP** en 29 municipios del Estado de Puebla continuará atendiendo la demanda educativa y detonando las capacidades productivas e industriales de cada región, mientras que para la ciudad de Puebla, cuenta con una agenda colaborativa de objetivos y acciones en materia de desarrollo industrial, orientadas a la formación de recursos humanos y la creación de programas que potencien las cadenas de valor en la industria y fortalezcan la innovación productiva.

LOGROS, AVANCES Y RESULTADOS DE LA BUAP EN 2024

Revisión de reglamentos y normas universitarias, destacando las reformas al Reglamento de la Defensoría de los Derechos Universitarios y del Protocolo para la Prevención y Atención de la Discriminación y Violencia de Género, en respuesta a los instrumentos internacionales, las disposiciones constitucionales en materia de derechos humanos y los compromisos que impone la Ley General de Educación Superior.

De igual manera, por lo que se refiere a la nueva Ley de la **BUAP**, se puso énfasis en la igualdad sustantiva; la prevención y erradicación de todo tipo y modalidad de discriminación y violencia; además de promover valores como la igualdad, la justicia, la solidaridad, la cultura de la legalidad y el respeto a los derechos humanos. Con la aprobación del nuevo Reglamento de la Defensoría de los Derechos Universitarios se hicieron nuevas precisiones en materia de violencia de género, por lo que procedimos a la actualización del Protocolo para la Prevención y Atención de la Discriminación y Violencia de Género, conviene mencionar que solo 7 (siete) de las 35 (treinta y cinco) Universidades Públicas autónomas en México cuentan con un reglamento en esta materia.



PUEBLA
Gobierno del Estado
2 0 2 4 - 2 0 3 0

BENEMÉRITA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA



BUAP

INTRODUCCIÓN

Los resultados positivos por parte de los distintos revisores externos e internos (Entidades fiscalizadoras Federal y Estatal, Auditores Externos con registro en la Secretaría de la Función Pública del Gobierno de México {ahora Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno} y Contraloría General de la **BUAP**) son el reflejo de una apropiada rendición de cuentas, asimismo las calificadoras internacionales *Standard & Poor's Global*, *Moody's Local* y *Fitch Ratings* ratifican la estabilidad financiera de la **BUAP**, y refrenda el manejo transparente de los recursos, el crecimiento constante en la matrícula escolar y la calidad en sus procesos financieros.

La seguridad social de los universitarios y sus dependientes es un tema prioritario para la gestión universitaria, por lo que la **BUAP** se compromete a brindarles los mejores servicios, atención médica de calidad y con calidez, y por supuesto, a suministrarles los medicamentos que necesiten. Se inauguraron 2 (dos) nuevas áreas del Hospital Universitario de Puebla, que fortalecen significativamente los servicios que se ofrecen a los derechohabientes, sus familiares y los pacientes que lo requieran. Asimismo se inauguraron la farmacia del derechohabiente del HUP, como un nuevo espacio para dispensar medicamentos reduciendo los tiempos de espera. Se contrataron a 180 (ciento ochenta) médicos y personal técnico para mejorar la calidad de los servicios médicos del Hospital Universitario de Puebla y especializar los procesos conforme las necesidades de los derechohabientes.

La **BUAP** ha implementado diversas actividades culturales a través de las cuales ha demostrado su compromiso con la promoción de la cultura y el conocimiento en Puebla y más allá. El impacto de estas actividades es innegable. Han contribuido a enriquecer la vida cultural de la región, a fortalecer el tejido social y a promover valores fundamentales como la equidad, la inclusión y el respeto por la diversidad. Ha demostrado que la cultura no es un lujo, sino una necesidad, una herramienta esencial para la construcción de una sociedad más justa, equitativa y próspera, en el último año se llevaron a cabo más de 1 (un) mil 300 (trecientas) actividades, con la asistencia de 180 (ciento ochenta) mil personas, comprometida con la vinculación, brindó apoyo a las unidades académicas con exhibiciones deportivas y la realización de diferentes eventos deportivos como la Carrera del Pi de la Sociedad Matemática Mexicana, el Trail Bosque de Niebla, Fútbol 7 Nacional, la Copa FMV de volibol, entre otros.

El Centro Universitario de Participación Social (CUPS) celebró 22 años de trabajo comunitario y educación social, a través de diversas actividades, la Coordinación General de Desarrollo Sustentable, promueve, impulsa, facilita, coordina y orienta acciones bajo la triple dimensión de la protección ambiental, el desarrollo económico y el desarrollo social y cultural, buscando un mayor impacto del trabajo educativo y de investigación, con el propósito de responder local y regionalmente a los fuertes retos de la sustentabilidad.

Para el ciclo escolar 2024-2025, la **BUAP** ofrece 31 (treinta y un) programas de educación media superior; 164 (ciento sesenta y cuatro) de técnico superior universitario, profesional asociado y licenciatura; así como 115 (ciento quince) programas de posgrado, con una



INTRODUCCIÓN

matrícula total de 126 (ciento veintiséis) mil 205 (doscientos cinco) estudiantes. Para el periodo otoño 2024, la institución registró 72 (setenta y dos) mil aspirantes de nuevo ingreso, de los cuales 42 (cuarenta y dos) mil corresponden al nivel superior, y el resto al nivel medio superior y a los que buscan cursar una carrera en Ciudad Universitaria 2. Cabe mencionar que las carreras con mayor demanda fueron Medicina, Derecho, Estomatología, Psicología y Arquitectura, se aprobaron 6 (seis) nuevos planes de estudio de licenciatura, que responden a las necesidades que demanda la sociedad, sobre todo en el ámbito de salud pública y de tecnologías de la información, con los cuales la **BUAP** suma 100 (cien) programas formativos a nivel superior, de esta manera, la **BUAP** suma 100 (cien) programas formativos a nivel superior que responden a la demanda de perfiles específicos en cuanto a desarrollo demográfico, tecnológico y de salud pública.

Se Inauguró el Centro de Simulación y Desarrollo de Habilidades Clínicas “*Dra. Matilde Montoya Lafragua*” de la Facultad de Medicina, en el cual los estudiantes recibirán entrenamiento tanto en sus habilidades motoras como en los escenarios de desempeño, el Centro de Simulación la coloca a la vanguardia educativa y convierte a la **BUAP** en líder educativo de las Ciencias de la Salud, por ser el único dedicado a la educación con 65 (sesenta y cinco) Simuladores, 10 (diez) de ellos de alta fidelidad, en un amplio edificio de cuatro niveles.

La primera etapa de Ciudad Universitaria 2, Eco Campus de Ingeniería y Ciencias Naturales (CU2) se inauguró en el mes de agosto, cuenta con una infraestructura educativa soportada por tecnologías de punta y ecosistemas abiertos de enseñanza-aprendizaje en espacios que fomentan la interacción, la exploración, la investigación y su aplicación en situaciones reales. En su primera etapa, la oferta incluye 21 programas educativos de licenciatura y 12 de posgrado, e inició actividades con una matrícula de más de 5 mil jóvenes, bajo un modelo formativo en el cual el aprendizaje en talleres y laboratorios representa el 60 por ciento del currículo. Es relevante, que se trata de un campus comprometido con la preservación del medio ambiente, mediante la realización de trabajos de restauración, utilizando tecnologías limpias para recuperar y restablecer las condiciones que aseguren la continuidad de los procesos naturales del territorio, y será un contenedor del crecimiento urbano de la ciudad, que coadyuvará a la recuperación de las zonas aledañas al humedal de Valsequillo.

La infraestructura, consta de 11 edificios con una superficie de construcción de 33,346.88 m². En agosto de 2024, se iniciaron labores en siete edificios: tres Multiaulas, dos Multilaboratorios de Cómputo, un Multilaboratorio de Ciencias y un Edificio Administrativo, con una superficie de 20,956.79 m² de construcción. Todos los espacios cuentan con las instalaciones necesarias para su correcto funcionamiento, incluyendo servicios hidro-sanitarios, eléctricos, sistema de voz y datos, sistemas de seguridad, gases, aire acondicionado y extracción.

La **BUAP** promovió el reconocimiento de calidad académica de los programas educativos de nivel técnico superior universitario y licenciatura por parte de organismos externos. A la fecha de 84 programas educativos cuentan con acreditación: 34 programas educativos acreditados



PUEBLA
Gobierno del Estado
2 0 2 4 - 2 0 3 0

BENEMÉRITA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA



BUAP

INTRODUCCIÓN

por los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), de los cuales 33 corresponden a licenciatura y uno a profesional asociado. 52 programas educativos de licenciatura acreditados por el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (COPAES). Seis de estos programas educativos de licenciatura cuentan también con reconocimiento de carácter internacional.

Mantiene un modelo de aseguramiento de la calidad académica reconocido por la norma ISO 9001:2015 y 37001:2016, a la fecha 13 programas educativos de la **BUAP** cuentan con opiniones Técnicas Académicas Favorables de la CIFRHS, otros siete programas están en proceso de obtener ese reconocimiento.

La **BUAP** es pionera, entre las instituciones de educación superior del país, en impulsar las intervenciones asistidas con perros, gracias al Centro de Apoyo Emocional y Terapia Ocupacional (CAETO), se ha consolidado como un referente que ayuda a la mejora del bienestar emocional de nuestros alumnos, y las actividades que realiza dan como resultado, mejoras en el estado de ánimo y reducción del estrés en los jóvenes que participan en sesiones de canoterapia.

En la Universidad para Adultos (UpA) se pone el mayor esfuerzo e interés por brindar opciones de formación que sean pertinente con sus necesidades y que se impartan mediante una pedagogía orientada específicamente a la forma de aprender de las personas mayores, utilizando programas diseñados expresamente para ello y conforme las metodologías adecuadas. El número de participantes ha aumentado en 80.13% en comparación con el del año anterior, mientras que los cursos ofrecidos mostraron un incremento del 49.42%, lo que confirma la pertinencia de la oferta académica de la UpA.

El programa “Delfín”, busca despertar el interés por la ciencia entre jóvenes de licenciatura y bachillerato para que desarrollen habilidades en investigación documental, de campo y experimental, a través de una estancia con un investigador quien les asigna un tema relacionado con su área de trabajo y les brinda la asesoría necesaria para llevar a cabo su investigación y elaborar un reporte el cual puede ser expuesto en un congreso de su especialidad, al final de la estancia. Dicho programa ha sido el primer paso en la incursión de miles de jóvenes a la ciencia, pues se ha demostrado que más de 90 por ciento de los estudiantes que realizan una estancia de este tipo, opta por cursar una maestría, lo cual favorece la formación de cuadros académicos de alto nivel, consolida la investigación y fortalece los programas de posgrado. En la vigésima novena edición del programa la **BUAP** recibió a 1 mil 91 estudiantes mexicanos y extranjeros de 109 instituciones de educación superior, quienes trabajaron junto a 337 investigadores de las diferentes unidades académicas e institutos de nuestra casa de estudios, que se consolidó como segunda institución en el país que recibe a más jóvenes en este programa.

En la **BUAP** se imparten 115 programas de posgrado, de los que 96 se encuentran reconocidos por el Sistema Nacional de Posgrado del Conahcyt, lo que representa el 81% de



BENEMÉRITA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA



INTRODUCCIÓN

nuestros programas. Lo que nos ubica como la institución de educación superior con más posgrado reconocidos a nivel estatal y de las primeras entre las universidades públicas del país.

Por lo que respecta al Padrón Institucional de Investigadores, este año ingresaron o renovaron 257 Investigadores, con lo cual a la fecha ese padrón suma 1 mil 37 miembros, lo que representa un crecimiento del 7% en lo que va de la presente gestión.

Desde 2020 el Centro Universitario para la Prevención de Desastres Regionales (Cupreder) ha trabajado en 15 municipios del país para construir junto con las comunidades y las autoridades Programas de Ordenamiento Ecológico Territorial. En el periodo que se informa, destacaron los elaborados para regular los impactos del Tren Maya en los municipios de Maxcanú, Muna y Halachó, en Yucatán; y Calkiní y Dzitbalché, así como el emblemático municipio de Calakmul, en Campeche. En Puebla también se realizaron trabajos de regulación de usos de suelo, frente a amenazas de gran calado como la minería a cielo abierto. Se intervino en Ixtacamaxtitlán, Zautla, Zihuateutla, Tlaltlauquitepec, Zoquiapan, Cuetzalan, Tepatlán y Cuantomatitla y Tochimilco, destacando que la mayoría de ellos ya fueron aprobados por sus Comités de Ordenamiento y los cabildos de cada municipio. En su conjunto, los proyectos beneficiaron a una población de 311 mil 200 habitantes distribuidos en 466 comunidades, localidades y cabeceras municipales, repartidas por 15 municipios de Campeche, Yucatán y Puebla. Destaca que 6 mil 598 pobladores participaron en su elaboración y discusión en foros y talleres para caracterizar, diagnosticar y definir los modelos Programas de Ordenamiento Ecológico de cada municipio.

Se apoyaron 288 proyectos de Investigación, 256 grupales y 32 individuales. Se crearon 15 proyectos de grupos de investigación multidisciplinaria que sumados a los 30 que surgieron en 2023, nos permiten contar con 45 grupos de científicos cuya labor impacta en diversas temáticas.

De esta manera, estos resultados acreditan la visión de la **Benemérita Universidad Autónoma de Puebla**, como una universidad reconocida por la excelencia de su comunidad académica, de sus servicios y por sus diversos aportes de valor a la sociedad local, nacional e internacional.

En conclusión, los programas, acciones y actividades de la **BUAP** son satisfactorios, pero ello no la exime del compromiso de seguir adelante, de redoblar esfuerzos, fortalecer los logros y ampliar el impacto de la vida universitaria en el entorno, consolidando así a la **Benemérita Universidad Autónoma de Puebla** como la mejor universidad pública estatal del país.

Se reitera el compromiso de la máxima casa de estudios del Estado de Puebla y de sus integrantes, para alcanzar esos propósitos. Lo harán con la esperanza que nutre y brinda sentido al futuro. En la **BUAP**, *“vamos juntos, y juntos alcanzaremos nuevas metas”*.